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做成我們得救的工夫做成我們得救的工夫做成我們得救的工夫做成我們得救的工夫 

經文：腓立比書二：12-30                             馬振龍傳道 

【引言引言引言引言】 

弟兄姐妹平安，感謝主，能有機會思考祂的話語，向祂學習，繼續建造

我們。 

我們今天要回到腓立比書這一系列的講章。回顧過年前我們看的內容，

其實腓立比書開始講以基督的心為心之前，已經在講興旺福音了。保羅

很開心，因為腓立比人從一開始就跟他一起興旺福音，後來雖然他被關

起來，但是他很開心，因為他發現被關起來也讓福音被興旺起來。就算

別人是因為嫉妒所以想趁保羅不能傳福音而趕快找更多人到教會，他們

還是傳福音，所以會興旺福音。 

但是到了過年前文選牧師跟我們分享的第二章開始，保羅開始講以基督

的心為心，因為真的要興旺福音，我們就要同心合意，存謙卑的心，一

起來做這個工，不然的話我們就做不成。今天我們要繼續來看第二章，

怎麼樣以基督的心為心，怎麼樣一起來做成得救的工夫。 

我們一起來禱告。 

【正文正文正文正文】 

學習耶穌的樣式學習耶穌的樣式學習耶穌的樣式學習耶穌的樣式    

腓立比書第二章 v12 說："這樣看來"，就是從前面 v5-11 說的："你們當

以基督耶穌的心為心。他本有 神的形像、不以自己與 神同等為強奪

的．反倒虛己、取了奴僕的形像、成為人的樣式．既有人的樣子、就自

己卑微、存心順服、以至於死、且死在十字架上。所以 神將他升為至

高、又賜給他超乎萬名之上的名、叫一切在天上的、地上的、和地底下

的、因耶穌的名、無不屈膝、無不口稱耶穌基督為主、使榮耀歸與父 神。

" 就是要我們看耶穌怎麼樣虛己、怎麼樣順服、怎麼樣倒空自己。 

兩週前，文選牧師有提到，"虛己" 的原文是 "倒空自己"，就是把自己
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原有的放下，讓自己接受其他的羞辱、委屈。其實，想想看，耶穌是 "

本有神的形像、不以自己與神同等為強奪的"，祂就是神，祂應該得到的

就是全能上帝的尊榮，但是祂沒有堅持，不只沒有堅持，祂完全放棄，

成為一個人；不只成為一個人，祂成為一個貧窮的人；不只成為一個貧

窮的人，是成為一個被定罪的人。你看，世界上唯一完全沒有被定罪的

人卻被定罪，而且被判重罪，被釘在十字架上。在當時，"十字架" 是有

禮貌的文雅之士都不願意在談話中提到的名詞，好像是罵髒話，釘十字

架是多麼殘酷、可怕的刑罰！但，全能的上帝、創造我們的主，祂倒空

自己、完全放棄自己的權利和應該可以堅持的到這等程度。祂不只是被

釘死在十字架上，而且承受極其的羞辱、極其的委屈。但是上帝因為這

樣就把祂升為至高，叫無論是天上的、地上的、地底下的，無不口稱耶

穌基督是主。 

恐懼戰兢恐懼戰兢恐懼戰兢恐懼戰兢的態度的態度的態度的態度    

所以，v12 說這樣看來，因為耶穌基督這樣順服，我們也要順服。我們回

頭看 v8 說祂 "存心順服、以至於死、且死在十字架上"，v12 又說 "你們

既是常順服的、不但我在你們那裡、就是如今不在你們那裡、更是順服

的、就當恐懼戰兢"。如果我知道順服就可能會死，我也會恐懼戰兢，你

會嗎？但是他這裡說的恐懼戰兢不是為了怕死，我們恐懼戰兢是做成我

們得救工夫的態度，但是接下來 v13 他說："因為你們立志行事、都是 神

在你們心裡運行"。他說我們應該要恐懼戰兢因為在我們裡面運行的不是

我們自己，而是全能的上帝。 

其實這從某個角度來看，這是更可怕，或者說這是更偉大的，就是：全

能上帝立志行事，不是我們自己，而是上帝在成就祂奇妙的工作。我看

過一些報導，有些名作家、音樂家在創作他的代表作的時候，他們說其

實不是我自己在寫，而是好像有一個更大的力量告訴我該怎麼寫，當然

他自己還是很努力和時間，但好像是超越他自己在做這件事情。 

我自己現在看著自己女兒的成長就有比較深刻的體會。詠恩這個禮拜就

要滿週歲，過去這一年真的是很奇妙的經歷。身為父母，24 小時生活都

是圍繞著這個小孩，當然是很忙很累也很喜樂，但雖然我們把她所需的

食物、衣服一切都準備得剛剛好，若不是上帝使她成長，她就死了、沒

了。我立志行事做這些，其實真正在做的是上帝使她成長。同樣的，我

們要做成得救的工夫，也是上帝在做。因此，我們在做該做的事情時，
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真的要恐懼戰兢。我看著我自己的女兒的時候，有的時候真的有恐懼戰

兢的感覺。真是奇妙的這個小小生命在我面前成長，上帝是用我們，但

是真的是上帝在做這樣奇妙的事情。 

我們再看一下 "作成你們得救的工夫" 這句話。你們得救了嗎？做為基

督徒的我們都知道我們是已經得救了，但是如我上個月跟大家分享的，

我們得救有過去式、現在式、未來式。過去，在耶穌被釘上十字架的那

一天我們已經得救，祂已經做成了，但是現在也還在得救，神的工作還

在當中運行，其實我們真正得救，是將來耶穌再來的時候，我們才會完

全地得救。所以 "作成你們得救的工夫" 他在講的是 "現在式"，我們因

為得救、因為有新的生命，就要結新的果子、就要成長。聖經告訴我們，

我們得救的時候，好像新生的嬰兒一個新生命的開始。就像我女兒一樣，

如果她出生到了今天還躺在那邊無法翻身起來、開始發出一些聲音等

等，我們就會很耽心。她得救了，有了生命，但是沒有成長，是不是等

於沒有生命？雖然她還在呼吸，一定有極大的問題對不對？ 

順服神的態度順服神的態度順服神的態度順服神的態度    

我們也要記得耶穌基督給我們大使命的時候，祂沒有說：「天上地下所

有的權柄、都賜給我了。你要使萬民作決志禱告...」，祂說的是：「你

們要去、使萬民作我的門徒、奉父子聖靈的名、給他們施洗．凡我所吩

咐你們的、都教訓他們遵守」所以，其實我們得救的工夫是一直到每一

個人都遵守耶穌所吩咐的，這時候得救的工夫才做成了。我們可以從另

外一段也很熟悉的經文來看，羅馬書 8:28「我們曉得萬事都互相效力、

叫愛 神的人得益處、就是按他旨意被召的人。」我們平常很多人都只

背這一節而已，而沒有看我們要得到的益處是什麼？v29:「因為他豫先

所知道的人、就豫先定下效法他兒子的模樣，使他兒子在許多弟兄中作

長子．」其實我們要得到的益處就是我們要效法耶穌的樣式，不是很大

的房子、車子，也許上帝會這樣祝福我們，但是羅馬書這邊告訴我們，

我們要得到的益處神已經預定是要效法祂兒子耶穌基督的模樣。所以，

萬事互相效力是為了造就我們，讓我們成長，讓我們可以做成我們得救

的工夫。 

我們回到腓立比書第二章 v13，讓我們多一點思考，我們立志行事、都是 

神在我們心裡運行。事實上這是有一點難以理解的事情。我作決定的時

候不是我自己在作嗎？難道是像木偶被繩子操控的嗎？或者從另外一個
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角度想，畢竟都是神在運行，那我就可以懶洋洋地靠在牆邊、很舒服地

看祂怎麼，是不是這個意思？其實前一節就說，我們要恐懼戰兢，作成

我們得救的工夫。意思就是說，我們要努力、要謹慎、要付出，因為上

帝在做的，所以我們就要努力付出。這就要回到我剛才提出來我們自己

的經驗，使詠恩成長是上帝，但是我們要確定自己有把她餵飽、有給她

穿夠衣服、讓她有好的睡眠......等等。我們要一直注意、恐懼戰兢、

小心翼翼的，讓上帝透過我們做祂的工，完成祂的美意。 

我們從舊約到新約可以看很多例子，事情是上帝在做的，祂一定會做成，

但是要看我們在當中要扮演怎樣的角色？我們參與的角度是什麼？想想

看以色列人要進迦南美地，我們很清楚知道是上帝賜給他們的，但他們

還是要拿起刀槍、盾牌去打仗。耶利哥城的城牆雖然倒下去了，但他們

還是要進去殺那些敵人。是上帝給他們的，但他們也參與在當中。而且

我們還要思考一件事，是誰得到迦南美地？為什麼不是本來在埃及作奴

隸的那些人，而是他們的兒女？為什麼他們沒有得到呢？因為他們不順

服，他們沒有恐懼戰兢，作成他們得救的工夫。他們只是在那邊抱怨沒

水、只有瑪哪吃、為什麼帶我們到這邊死呀......，抱怨到一個程度，

神就說：「那你們就不能得著。你們怕兒女會在這邊死掉，他們不會，

是你們會死在曠野。他們才會得到我本來要賜給你們的。」所以我們看，

這是神做的事情，但是看人在當中參與的態度不同，就有不一樣的結果。 

另外我們可以考慮的事約拿的故事。約拿被大魚?進肚子，是因為神要他

做一件事，神一定要完成，他確不配合，所以才會發生慘劇。但是神最

後還是用他，很可惜的是，約拿還是沒有學會，他還是在發怨言，埋怨

神為什麼要原諒尼尼微人。所以神要做，祂會當中運行，但是看我們在

當中要得到祝福，還是要碰到苦難。所以我們得救其實是神做的，但是

我們要恐懼戰兢把它做成。 

做個照亮世界的基督徒做個照亮世界的基督徒做個照亮世界的基督徒做個照亮世界的基督徒    

那我們要如何做成呢？我們知道要有順服的態度，以基督的心為心，要

有虛己、把自己倒空的態度，要怎樣做呢？我們繼續看 v14-16，16 節說：

「凡所行的，都不要發怨言、起爭論」很簡單的兩句話，但如果我們都

能做到的話，我看教會裡百分之六十的問題都會消失了。我看到這句話，

心裡有一點心虛愧疚的感覺，因為我知道自己沒有做到。有時候我們因

為保護自己、看重自己的意見，很容易就會發怨言，引起爭論，一些對
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立的態度讓我們之間不合一。弟兄姊妹，我們要回頭去看耶穌怎麼倒空

自己，完全放棄自己的權利，完全放棄祂應有的尊榮，到一個程度以至

於死，而且死在十字架上。因此，我們真的要恐懼戰兢做成得救的工夫

就不要發怨言，就不要起爭論。我們可以提起事情，但是我們的態度、

做法、目標很重要。 

就像以色列人當初從埃及出來後，抱怨沒有水，抱怨說 "為什麼帶我們

來這裡死！"，他們有實際的問題就應該告訴神他們需要什麼，他們卻只

是向神埋怨。看到這差別嗎？如果他們向神禱告說：「噢，神啊！謝謝

你帶我們從埃及出來、帶我們過紅海，我們相信你可以救我們，但是主

啊！我們現在沒有水喝，我們真的需要水，求你來供應我們的需要。」

這時候，上帝就可以很喜樂的供應他們的需要了。但是以色列人沒有這

麼做，他們碰到問題常常就忘了神之前的神蹟，就抱怨: "主啊! 為什麼

這樣子？為什麼我們不回去埃及？那裡有東西吃又有水喝......。他們

就忘記了神的大能，而在那裡抱怨。所以保羅在這裡提醒我們：凡所行

的，都不可以發怨言、起爭論。如果你們這樣做，就可以「使你們無可

指摘，誠實無偽，在這彎曲悖謬的世代，作 神無瑕疵的兒女。」要能

夠這樣，當然不只是要不發怨言，但能做到不發怨言就是一個很好的開

始。 

接下來他說：「你們顯在這世代中，好像明光照耀，將生命的道表明出

來，」其實原文是說你們好像天上的星星在那邊發亮。想想看當時沒有

電燈的光害，在當地也不像台灣這麼潮濕，空氣中沒有那麼多水氣，在

黑暗的夜裡，天空的星星就非常的明亮。而且保羅在這裡就是要用星星

的明亮和天空的黑暗形成的對比，來強調基督徒完全跟周圍彎曲悖謬的

世代不一樣，我們這樣子才能把神的道表明出來。弟兄姊妹，如果我們

做成得救的工夫，成為無瑕疵的兒女，真得會顯得跟我們周圍的人不一

樣。這又是一個我自己會感到害怕的。我走在路上、跟人互動，恐怕不

是那麼明顯地讓人看出不一樣。真的是很愧疚，如果我真的都照著神的

話，做到一個程度，應該讓人很容易看出來不一樣。弟兄姊妹，我們應

該要跟別的人不一樣，就好像天上的星星跟周圍黑暗的天空不一樣。求

主幫助我們。 

得救的工夫是信仰群體的事得救的工夫是信仰群體的事得救的工夫是信仰群體的事得救的工夫是信仰群體的事    

那到底該怎麼辦呢？我們繼續看 v16-18：「將生命的道表明出來，叫我
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在基督的日子好誇我沒有空跑，也沒有徒勞。我以你們的信心為供獻的

祭物，我若被澆奠在其上，也是喜樂，並且與你們眾人一同喜樂；你們

也要照樣喜樂，並且與我一同喜樂。」我們說，做成得救的工夫是神在

運行，我們自己也要恐懼戰兢的努力做，但是這裡保羅好像說腓立比人

得救的工夫也是他在做，他說 "我可以誇沒有空跑，也沒有徒勞"，而且

很奇怪的，他說: "我以你們的信心為供獻的祭物"，保羅怎麼可以把別

人的信心獻上當作他的祭物呢？到底是誰在做呢？其實，上帝、保羅、

腓立比人都在做。上帝在為我們每一個人立志行事，祂在我們裡面運行，

上帝用我們的意志、能力、決定，還有我們週圍的人、我們的屬靈長輩，

他們的功勞在我們身上做成。 

這真的很特別，保羅在哥林多前書 3:6 也提到：「我栽種了、亞波羅澆

灌了．惟有 神叫他生長。」每個人所做的都很重要，到一個程度，保

羅可以說腓立比人的信心是他獻給上帝的祭物。是上帝的工作在祂們身

上，是他們自己做出來的，也是保羅做出來的。他說：「我若被澆奠在

其上......」就好像說: 「我被倒空在你們身上，讓神的道可以成長在

你們裡面，讓你們可以做成你們得救的工夫，我是很樂意的。我願意完

全付出，為了要成就這件事情。」所以，從這邊我們可以看得出來，我

們得救的工夫是一個團體的事。我們仔細看 v12 是說：「做成 "你們" 得

救的工夫」，而不是說：「做成 "你" 得救的工夫」。當然我自己的靈

性、自己的生命要努力，但他說是做成 "你們" 得救的工夫，就不是我

一個人單獨可以做的事情。所以保羅當時無法親自去幫助他們，他就要

派提摩太去。 

我們看 v19，他說：「我靠主耶穌指望快打發提摩太去見你們、叫我知

道你們的事、心裡就得安慰。」為什麼提摩太去到那裡，保羅就知道他

們的事了呢？我們繼續看 v20-24，他說：「因為我沒有別人與我同心、

實在罣念你們的事。別人都求自己的事、並不求耶穌基督的事。但你們

知道提摩太的明證、他興旺福音與我同勞、待我像兒子待父親一樣。所

以我一看出我的事要怎樣了結、就盼望立刻打發他去．但我靠著主自信

我也必快去。」因為保羅知道提摩太是一個願意為他們付出、是願意造

就他們的人。他相信提摩太在那邊與他們一起努力，就能做成他們得救

的工夫。 

保羅很清楚知道這是上帝在做的事，我們回想他在 1:6 說：「我深信那

在你們心裡動了善工的、必成全這工、直到耶穌基督的日子．」是上帝
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要成全，但你看他自己多努力，他寫那麼多封信給那麼多教會，一直勉

勵他們，幫助他們。他耽心腓立比人的狀況，雖然知道上帝在做，但他

人仍趕快派個人去幫助他們，讓他們可以繼續順服、成長，然後他們可

以做成他們得救的工夫。保羅對腓立比教會的態度，就像我先前所舉的

作家的例子和我女兒的例子，因為他知道是神在做，所以他要戰兢恐懼、

更加謹慎、更加努力。所以要做成得救的工夫，沒錯，是上帝在我們裡

面運行讓我們立志行事，但也是要看我們的角度，我們參與的角色是什

麼？我們是不是跟祂一起同工？ 

我們繼續看 v25 他說：「然而我想必須打發以巴弗提到你們那裡去．他

是我的弟兄、與我一同作工、一同當兵、是你們所差遣的、也是供給我

需用的。」保羅原來想派提摩太去腓立比教會，派另外一個叫做以巴弗

提的人一起去，這個人本來是腓立比教會的人，他到保羅那邊幫助保羅，

現在保羅要派他回去。v26 他說：「他很想念你們眾人、並且極其難過、

因為你們聽見他病了．他實在是病了、幾乎要死．然而 神憐恤他、不

但憐恤他、也憐恤我、免得我憂上加憂。」以巴弗提在保羅那邊生病了，

差點就病死，保羅見到這個與他一起興旺福音的好同工病得嚴重就不斷

為他禱告，神就憐憫以巴弗提，讓他活了過來，免得保羅憂上加憂。v28

他說：「所以我越發急速打發他去、叫你們再見他、就可以喜樂、我也

可以少些憂愁。」保羅知道腓立比教會因為他們的弟兄以巴弗提病了而

耽憂，所以就趕快派他去腓立比教會讓他去幫助他們，去安慰他們。所

以我們知道幫保羅帶這封信去腓立比教會的人，就是以巴弗提。v29 保羅

說：「故此你們要在主裡歡歡樂樂的接待他．而且要尊重這樣的人．」

以巴弗提為主作工幾乎要死，我們要尊重像這樣的人，因為他為了神的

緣故，真的學了耶穌基督的心。用一個倒空自己的態度，一個願意順服

到死的態度，所以這種人我們要尊重，我們要效法他們的模樣。我們要

向他們學習，讓我們可以做成我們得救的工夫。 

做成我們得救的工夫真的是團體的事，感謝主，上帝在做，祂動了善工，

祂必定成全。祂會做，但神也要我們每個人自己努力。我要在我自己的

靈命上努力，我也要在你的靈命上努力，也需要你在我的靈命上努力。

保羅在腓立比人的靈命上努力，他派提摩太也是做這個事。做成我們得

救的工夫是團體的事，那就是在 2:2 他說：「我們就是意念相同、愛心

相同、有一樣的心思、有一樣的意念」這樣的心是怎樣的心呢？就是耶

穌基督的心，一個倒空自己的、放棄自己本來可以擁有的，這樣的態度。

為了福音的目標，那不是隨便傷害自己，而是為了福音的緣故，放下我
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自己，願意付出，到一個死的地步，因為我們知道是耶穌叫我們要付出

的。 

【結論】 

弟兄姊妹，我知道這是不容易聽的一篇道，神對我們的要求真的很高，

但祂不是隨便要求的，而是祂自己先做給我們看，這是最奇妙的事情。

在神的面前我們應該謙卑，因為我們都是人，但是上帝要謙卑在你我面

前，那是太奇妙的事情，我無法形容，但耶穌祂做到了。祂自己倒空、

付出、被釘在十字架上，而且我們知道，祂被羞辱、鞭打的時候沒有發

怨言，沒有回嘴。因為祂知道要順服神，祂接受。弟兄姊妹，我站在你

們面前講這些話不是因為我做到了，我離這個境界還有蠻長的一段距

離，但是這是我們一起要做成的。 

親愛的弟兄姊妹，我們得救了，但是我們要一起做成我們得救的工夫。

我們要一起學習怎麼樣倒空自己、怎麼樣放下自己，效法耶穌基督的模

樣，看神怎樣讓萬事互相效力，叫我們效法耶穌基督的模樣。所以我想

請大家一起多花一點時間來思考耶穌基督的犧牲，求聖靈幫助我們，讓

我們真正的體會耶穌所為我們做的，耶穌所為我們付出的，耶穌所為我

們犧牲的。如此我們才可以順服耶穌到一個程度，在我們所做的事情上

不發怨言，不起爭論，真的作無可指摘的、誠實無偽的、無瑕疵的、神

的兒女。在這黑暗的世代中，好像天空最亮的星星，跟周圍完全不一樣，

表明生命的道。讓其他的人也可以認識耶穌，讓我們可以繼續興旺福音，

福音在我們裡面也可以繼續興旺，一直到我們做耶穌基督的門徒，完全

遵守一切祂所吩咐我們的。 
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